

# Margot Heuman

(17 de febrero de 1928 - 11 de mayo de 2022)

*Este ensayo fue escrito por Ayelet Kaminer, pasante del Proyecto Legados del Triángulo Rosa. Está basado en la importante investigación de la Dra. Anna Hájková y en el testimonio oral de la propia Margot Heuman. Fue traducido al español por Amilcar Ferrero. Gracias por su trabajo en preservar la historia queer.*



Margot Heuman as a teenager.  
*Stolpersteine NRW*

Margot Cecile Heuman nació en el pueblo alemán de Hellenthal. Es la única sobreviviente lesbiana judía del Holocausto que dio testimonio, lo cual hizo en una entrevista con la historiadora Dra. Anna Hájková. En 1937, la familia de Margot se mudó a Bielefeld, donde creció con su hermana menor, Lore. Ambas recibieron una educación judía secular y religiosa. Margot atesoraba recuerdos de esquiar, andar en bicicleta y pasar tiempo con sus primos y su abuelo. Su padre tenía una tienda de mercancías y su madre era ama de casa.

El padre de Margot trabajaba para la organización Hilfsverein für deutschen Juden, una organización judía alemana dedicada a mejorar la condición política y social de los judíos. Debido a su trabajo con la organización, los Heumann fueron de las últimas familias judías en ser deportadas de su ciudad. El 29 de junio de 1943, Margot junto con su familia fueron deportados al gueto de Theresienstadt.

Al igual que casi todos los niños, Margot y Lore vivieron en un hogar juvenil en Theresienstadt. Margot se adaptó rápidamente al entorno social del campo. Veía a sus padres a diario. En el hogar juvenil, Margot conoció a una chica vienesa: Edith "Dita" Neumann. Las dos se volvieron "inseparables" y cariñosas desde el principio de su relación. Por las noches, compartían una cama y rápidamente se enamoraron.

En mayo de 1944, Margot y su familia fueron enviados en vagones de ganado al Campo Familiar de Theresienstadt en Auschwitz-Birkenau. Margot recordaba sentirse "terrible... muy perdida" ante la perspectiva de dejar a Dita. Sin embargo, en medio del hambre y el horror de los campos de concentración, Margot se reencontró con su amada Dita, quien llegó un mes después. Poco después, las dos niñas fueron trasladadas a otro campo. Al partir, Margot recuerda cómo su padre la bendijo con una oración judía. "Fue la primera vez que lo vi llorar", afirmó Margot. "No me di cuenta que nunca volvería a ver a mis padres".

En el siguiente campo, Dessauer Ufer, Margot esperaba en la fila para ser procesada, sin saber si la esperaban "duchas reales". Después de ducharse,

miró hacia atrás y vio a Dita todavía esperando en la fila. "En ese momento sabíamos que estaba bien", recordó Margot, "así que levanté mi vestido y le mostré, '¡tengo un vestido pero no llevo ropa interior!'"

Ambas tuvieron que enfrentar la homofobia de otros prisioneros, y Margot describe su experiencia en los campos como aterradora. "No teníamos suficiente ropa, teníamos hambre, pero estábamos vivas... y yo estaba con Dita." Margot y Dita fueron trasladadas a tres campos satélite diferentes de Neuengamme, y finalmente terminaron en Bergen-Belsen. Después de que el Ejército Británico liberara Bergen-Belsen en abril de 1945, Margot fue llevada a Suecia para recuperarse del tifus. En 1947, viajó a los Estados Unidos para visitar a familiares. Deslumbrada por la efervescente escena lésbica de la ciudad de Nueva York, Margot decidió construir una vida allí. También cambió su apellido de Heumann a Heuman.



Margot Heuman, 1994.  
USC Shoah Foundation

Margot sentía que "debía" a sus padres el tener hijos. Se casó con un hombre y formó una familia. Al mismo tiempo, Margot mantuvo una relación con la esposa de un vecino. "Soy una muy buena actriz", afirmó Margot, refiriéndose a su habilidad para ocultar su homosexualidad durante gran parte de su vida.

A los 88 años, Margot reveló su homosexualidad a su familia. "Siempre lo supe", dijo Jill Mendelson. A pesar de la apertura de Margot sobre su sexualidad, su identidad queer está ausente en gran parte de los materiales de archivo disponibles. Es gracias a la Dra. Anna Hájková que el testimonio de Margot se ha conservado sin censura. Margot vivió abiertamente como una mujer queer hasta su fallecimiento en mayo de 2022 a la edad de 94 años. Ella y Dita permanecieron extremadamente cercanas. "Fuimos a los Bar Mitzvah de nuestros hijos, a los nacimientos, bodas. Yo fui su dama de honor". Ella atribuye su relación y su amor mutuo como la razón de su supervivencia. "Por cuidar de otra persona...conservamos nuestra humanidad".

## Fuentes y Lecturas Adicionales

Penelope Green, "Margot Heuman, Who Bore Witness to the Holocaust as a Gay Woman, Dies at 94," *New York Times*, 27 de mayo de 2022.

Anna Hájková y Erika Hughes, *The Amazing Life of Margot Heuman*. Play. 2021.

"Queer Holocaust Survivor Margot Heuman(n): Surviving Together," USC Shoah Foundation, YouTube (1 de junio de 2023)

Lee la **historia completa** de Margo y mira el video sobre su vida en **YouTube**. Explora más historias LGBTQ+ de la Alemania nazi en [pinktrianglelegacies.org/espanol](https://pinktrianglelegacies.org/espanol).